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Тема урока.  Правописание гласных после шипящих и Ц 
Цель: повторить и систематизировать правописание гласных после шипящих и 
Ц; совершенствовать орфографические и  пунктуационные навыки   
 Орфоэпические нормы. 
1.   А1. В каком слове верно выделена буква, обозначающая ударный гласный звук? 
1) катАлог;                             1) клалА 
2) нАверх;                              2) бАнты 
3) красИвее;                          3) щАвель 
4) вклЮчит.                           4) врУчит 
СЛАЙД 4.  Грамматические нормы 
А2. Укажите пример с ошибкой в образовании формы слова. 
1) килограмм апельсинов;          1) в шестьюстах метрах; 
2) после заморозков;                    2) много яблок; 
3) политические лагери;              3) стакан сока; 
4) в полторастах километрах.     4) согласно договору. 
СЛАЙД 5. Орфографические нормы. 
А3. В каком ряду во всех словах пропущена безударная проверяемая гласная корня? 
1) нагр_вать, стр_мление;                  1) зам…рла, соч_тающий; 
2) под_рить, хв_тать;                           2) д…летант, гр_фический; 
3) переб_решь, к_варный;                3) ст_рона, усм…рённый; 
4) об_яние, прик_снуться;                 4)заг…рать,  л_скающий. 
  
Словообразовательные нормы. 
В1. Укажите, каким способом образовано слово 
ЗАПЛЫВ                                                               СИНЬ 
Пунктуационные нормы. 
В каком варианте ответа правильно указаны все цифры, на месте которых в предложении 
должны стоять запятые? 
       А.20  В этих краях (1) нам непременно понадобится проводник (2) с помощью (3) которого (4) 
мы смогли бы хорошо узнать все потаенные лесные тропы. 
1) 1, 3;            2) 2;            3) 3;            4) 2, 4. 
 
Самопроверка. 
  А1.     3)                                               А1.      2) 
 А3.     4)                                               А3.      1) 
 А 13.  2)                                               А 13.   3) 
 В1. бессуффиксный                   В1.бессуффиксный 
                                    А 20.  2) 

2. Сообщение.  

1). В корнях слов после шипящих под ударением пишется ё, если в родственных словах 
бывает чередование ё с е (например: шёпот — шептать, дешёвый – дешевизна). Если 
подобного чередования нет, то в слове пишется о. В некоторых иноязычных словах 
буква о после шипящих пишется и в безударном положении. 

         Чтобы лучше запомнить слова-исключения, в корне которых после шипящих пишется о, 
послушайте юмористический рассказ, в котором собрано 24 таких слова. 
По шоссе мчалась машина. В кабине сидел шофёр, а в кузове тряслись чопорный шотландец, 
бывший мажордом, Жора-обжора, жокей, жонглёр и шорник. Каждый был занят своим делом. 
Жора ел шоколад и запивал крюшоном, жонглёр жонглировал крыжовником, нанизывая его 
на шомпол. Жокей с шорником договаривались о новых шорах для лошади. 
Шотландец чопорно молчал, надвинув на глаза капюшон. Настроение у всех было мажорное. 
Будто ехали они на веселое шоу. Вдруг послышался шорох. Это лопнул шов на шортах Жоры-
обжоры. Все были шокированы происшедшим. 
Вопрос классу:  Значения каких слов вы не знаете? 
Мажордом - управитель дома (в богатом барском доме); домоправитель, дворецкий 
Крюшон - холодные напитки 
Чопорный - чрезмерно строгий и принуждённый в поведении, в соблюдении приличий. 
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Шорник - тот, кто изготавливает шорные изделия. 
Шоры (наглазники, щитки) — специальные пластины, надеваемые на морду лошади, закрывающие 
ей обзор по бокам. 
 
      2). Обратите внимание! Одинаково звучащие слова, образованные от глагола жечь, пишутся 
по-разному: в существительных пишется О,  в глаголах – Ё (примеры на слайде) 
      3). После шипящих под ударением пишется о в суффиксах существительных, отымённых 
прилагательных и наречий (балычок, речонка, галчонок, княжон, чащоба;  холщовый, смешон, 
горячо, общо (но: ещё). 
 
      4) В суффиксах глаголов, отглагольных существительных и прилагательных, суффиксах 
причастий пишется Ё(размежёвывать, вооружённый, ночёвка, печёный) 
      5) Исключение в слове учёба, а также в заимствованных словах с ударным суффиксом -
ёр (стажёр, по аналогии в русском языке - ухажёр). 
      6) В окончаниях  существительных и прилагательных под ударением пишется О(свечой, 
чужой), без ударения – Е, в окончаниях глаголов - Ё (печёшь, печёт, печём). 
СЛАЙД  
       7) После ц в любой части слова под ударением – о, без ударения – е (в русских 
словах), ë после ц не пишется никогда. 
цóколь, 
пальтецó – зéркальце 
отцóв – колóдцев 
облицóвывать – облицевáть. 
Исключения: цокотýха, палаццо, скéрцо, гéрцог и др. 
Вывод: осознанный выбор написания должен сводиться к двум действиям – определению 
морфемы и принадлежности слова к части речи. 

3. Задание. 

.  Заполните таблицу, воспользовавшись словами, перечисленными ниже. 

о 
 

ё ё о ё 

В суффиксах и 
окончаниях под 

ударением  
В корне под 
ударением 

В глаголах и 
отглагольных 

формах 
Слова-исключения Суффикс -ёр 

медвежонок 
 

чёрный точёный шоколад тренажёр 

должок 
 

бечёвка корчёвка ожог руки дирижёр 

княжон 
 

печёнка орошённый обжора ретушёр 

чащоба 
 

дешёвый ожёг руку мажорный стажёр 

книжонка 
 

шёпот выкорчёвывать крыжовник ухажёр 

холщовый 
  

тушёнка чопорный 
 

смешон 
  

кипячёное 
  

горячо 
  

сражён 
  

ножовка 
     

  
Корч_вка, 
орош_нный, 
дириж_р, 
долж_к, ож_г 
руки, ож_г руку, 
нож..вка, 
 княж..н, 
беч_вка, 
чащ..ба, 
выкорч_вывать, 
книж_нка, 
 печ_нка, 

     



ретуш_р, 
туш_нка, 
холщ_вый, 
деш_вый, 
стаж_р, 
смеш..н, 
горяч_, 
ухаж…р, 
кипяч_ное, 
ш_пот, обж_ра, 
маж_рный, 
крыж_вник, 
сраж_н, 
ч_порный 

 


